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Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

26 октября 2017 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, пригла-

шенные! В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов. 

На заседании присутствуют почему-то все равно 42, но 43 должно быть. Про-

верьте еще раз. Или кто-то подзадержался. 

Пятнадцатое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым. 
 

(Звучит Гимн России) 
 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ушаков 

Сергей Дмитриевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в Северо-Кавказском федеральном округе, Афанасов Михаил Александро-

вич – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

представитель от Правительства Ставропольского края, Вербенко Виталий 

Иванович – заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Кичко 

Александр Иванович – председатель Арбитражного суда Ставропольского 

края, Плющ Юрий Георгиевич – начальник штаба Главного управления Мини-

стерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Те-

рещенко Николай Викторович – начальник Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, Поздеева Валерия 

Дмитриевна – старший помощник прокурора Ставропольского края по взаимо-

действию с представительными и исполнительными органами государственной 

власти и органами местного самоуправления, Афонина Елена Алексеевна – ру-

ководитель управления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому 

краю, Великдань Николай Тимофеевич – первый заместитель председателя 

Правительства Ставропольского края, Ковалев Иван Иванович – первый заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края, Бойков Александр 

Михайлович – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

Золотарев Александр Евгеньевич – заместитель председателя Правительства 
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Ставропольского края, министр строительства и архитектуры Ставропольского 

края, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель председателя Правитель-

ства, министр финансов Ставропольского края; Кувалдина Ирина Владимиров-

на – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Грибенник 

Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора Ставропольского края, 

Правительства Ставропольского края в Думе края; Пустоселов Сергей Романо-

вич – представитель Губернатора Ставропольского края и Правительства в Ду-

ме Ставропольского края; Колесников Андрей Алексеевич – председатель Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края, Братусина Валентина Алексе-

евна – член совета Общественной палаты Ставропольского края, Гамаюнов 

Константин Алексеевич – председатель Ставропольского регионального отде-

ления Всероссийского совета местного самоуправления, Гоноченко Алексей 

Алексеевич – председатель Ставропольской краевой общественной организа-

ции ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохрани-

тельных органов; Мощенко Кирилл Вадимович – председатель Молодежного 

парламента при Думе Ставропольского края, Козлов Владимир Ильич – пред-

седатель Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставропольского 

края", глава администрации Изобильненского муниципального района Ставро-

польского края; Колягин Георгий Семенович – председатель Ставропольской 

городской Думы, представители краевых органов исполнительной власти и 

представители средств массовой информации края. 

Уважаемые депутаты, сегодня у нашего коллеги Якименко Ивана Леони-

довича юбилей, ему исполняется 60 лет. За заслуги в законотворческой дея-

тельности и в связи с 60-летием со дня рождения депутат Думы Ставропольско-

го края, заместитель председателя комитета Думы Ставропольского края по за-

конодательству, государственному строительству и местному самоуправлению, 

генеральный директор общества с ограниченной ответственностью "Монтажно-

технологическое управление "Телеком-С" Якименко Иван Леонидович награж-

ден Почетной грамотой Думы Ставропольского края. 

Позвольте мне вручить грамоту, поздравить его с днем рождения, поже-

лать здоровья и успехов. (Вручение Почетной грамоты). (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в состав секретариата 

заседания Думы депутата Мурашко Николая Анатольевича и депутата Шевчен-

ко Владимира Николаевича. Будут ли замечания по персональному составу 

секретариата? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания 

Думы депутатов Мурашко Николая Анатольевича и Шевченко Владимира Ни-

колаевича, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Кол-

леги, просьба внимательнее к голосованию. Решение принято.  

Прошу секретариат занять свои рабочие места. Коллеги, не забывайте 

карточки для голосования, пожалуйста. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект повестки у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений у депута-

тов? Нет. Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседа-
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ния за основу, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято. 

Какие будут замечания и предложения у депутатов по указанным в про-

екте повестки дня вопросам? Нет вопросов? 

Пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги и 

приглашенные! Губернатором и Правительством края для рассмотрения в пер-

воочередном порядке внесен проект закона № 161-6 "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "О бюджетном процессе в Ставропольском крае".  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. В связи с 

этим предлагаю включить данный вопрос в проект повестки дня и рассмотреть 

его четвертым по счету. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Коллеги, будут ли вопросы к Юрию Васильевичу? Нет вопросов. 

Коллеги, у кого будут еще предложения? 

Артур Леонидович, пожалуйста. 

 

Насонов А.Л. Четырнадцатый вопрос, организационный вопрос был свя-

зан с моим заявлением. Прошу его снять. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще у кого-то вопросы, пред-

ложения по повестке? Нет. 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы утвердить проект повестки дня 

заседания в целом с теми предложениями, которые озвучены нашими коллега-

ми, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение 

принято. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, есть предложение по регламенту: для докладов – 

до 15 минут, для содокладов и заключений – до 7 минут, для выступлений в 

прениях – до 5 минут и повторные выступления в прениях и по порядку веде-

ния заседания – до трех минут. Первый перерыв сделать через два часа работы 

на 30 минут, следующие перерывы – через каждые полтора часа на 15 минут. 

Вот такой предлагается регламент. В принципе такой, которым постоянно мы с 

вами пользуемся.  

Есть предложения по регламенту? Утвердить. Кто за, чтобы утвердить 

данный регламент, прошу проголосовать. Коллеги, голосуем. За – 37, против и 

воздержавшихся нет.  

Прошу секретариат следить за соблюдением регламента.  

Итак, переходим к рассмотрению повестки дня.  

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О назначении мировых судей в 

Ставропольском крае". 
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Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда четыре кандидатуры в соответствии с установлен-

ным порядком были рассмотрены на заседании комитета. По результатам рас-

смотрения Безрукова Наталья Николаевна рекомендована комитетом к назна-

чению на должность мирового судьи судебного участка № 6 города Кисловод-

ска на пятилетний срок полномочий.  

Наталья Николаевна имеет стаж работы в области юриспруденции более 

11 лет, зарекомендовала себя как профессиональный судья, добросовестно ис-

полняющий свои обязанности и обеспечивающий надлежащее качество отправ-

ления правосудия. Постоянно повышает свой профессиональный уровень. 

За вклад в развитие мировой юстиции награждена почетной грамотой 

главы города-курорта Кисловодска.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Будут ли вопросы у депутатов Светлане Алек-

сеевне? Нет. 

Коллеги, Наталья Николаевна находится здесь, вот она у нас в зале. Будут 

ли вопросы у депутатов к Наталье Николаевне Безруковой? Как я понял, вопро-

сов нет. 

Кто за то, чтобы назначить Безрукову Наталью Николаевну на должность 

мирового судьи судебного участка  № 6 города Кисловодска на пятилетний 

срок полномочий с 1 ноября 2017 года, прошу проголосовать. За – 42, против и 

воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, давайте продолжим. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 3 Кочубеевского района на пятилетний срок полно-

мочий рекомендован Змиевский Роман Александрович. 

Стаж работы по юридической профессии Романа Александровича более 

14 лет. Из представленных материалов следует, что кандидат зарекомендовал 

себя как квалифицированный и грамотный специалист. Должностные обязан-

ности исполняет на высоком профессиональном уровне, принимает обоснован-

ные судебные решения. Частных определений и особых постановлений в его 

адрес не выносилось. За вклад в развитие мировой юстиции в Ставропольском 

крае, добросовестный труд награжден в 2013 году Почетной грамотой Думы 

Ставропольского. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета. 
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Председательствующий. Будут ли у депутатов вопросы к Светлане 

Алексеевне? Нет вопросов. К Роману Александровичу? Тоже нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Змиевского Романа 

Александровича на должность мирового судьи судебного участка  № 3 Кочубе-

евского района на пятилетний срок полномочий с 1 ноября 2017 года, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Присаживайтесь, пожалуйста. 

Коллеги, слушается следующая кандидатура. 

Светлана Алексеевна, пожалуйста. 

 

Терехова С.А. Смирнова Ирина Александровна рекомендована комитетом 

к назначению на должность мирового судьи судебного участка № 2 Левокумско-

го района на пятилетний срок полномочий.  

Ирина Александровна замещает должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Левокумского района с ноября 2014 года. Стаж работы в области 

юриспруденции более 11 лет. Зарекомендовала себя квалифицированным спе-

циалистом. Правильно организует работу, обеспечивает надлежащее качество 

отправления правосудия, повышает свой профессиональный уровень. За актив-

ную и добросовестную работу награждалась ведомственными наградами. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 
 

Председательствующий. Будут ли, коллеги, вопросы к Светлане Алек-

сеевне? Нет. Ирине Александровне? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Смирнову Ирину Алек-

сандровну на должность мирового судьи судебного участка  № 2 Левокумского 

района на пятилетний срок полномочий с 1 ноября 2017 года, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Решение принято.  

Светлана Алексеевна, пожалуйста. 
 

Терехова С.А. Баскин Евгений Михайлович комитетом рекомендован к 

назначению на должность мирового судьи судебного участка № 2 Новоселицко-

го района на трехлетний срок полномочий.  

В настоящее время Евгений Михайлович замещает должность помощни-

ка судьи Ленинского района города Ставрополя. Стаж работы по юридической 

профессии составляет более 7 лет. Зарекомендовал себя квалифицированным 

специалистом, имеющим достаточные теоретические знания и практический 

опыт, необходимый для исполнения обязанностей судьи.  

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексеевне? Нет. К Евгению Ми-

хайловичу? Нет вопросов.  

Кто за то, чтобы назначить Баскина Евгения Михайловича на должность 

мирового судьи судебного участка  № 2 Новоселицкого района на трехлетний 
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срок полномочий, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые судьи, поздравляю вас с назначением. Желаю вам успехов в 

работе. Мы с вами как представители органов власти заинтересованы в том, 

чтобы в крае все судебные дела рассматривались в срок и исключительно с по-

зиции закона. Спасибо. Можете идти работать. 

Коллеги, слушается вопрос № 2 "О проекте закона Ставропольского 

края № 156-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюд-

жете Ставропольского края на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 го-

дов". 

Вопрос внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского 

края, первым заместителем председателя Правительства Ковалевым Иваном 

Ивановичем, Правительством Ставропольского края, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края при рассмотрении 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Ставропольского края Калинченко Лариса Анатоль-

евна. 

Слово предоставляется Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты и присутствующие! Законопроектом предлагается увеличить объем до-

ходов краевого бюджета на сумму более четырех миллиардов рублей. У нас для 

этого есть два основания: увеличение объема целевой финансовой помощи из 

федерального бюджета на сумму более 1 миллиарда 600 миллионов рублей и 

увеличение доходов краевого бюджета на 2,4 миллиарда рублей.  

В объемах целевой помощи, которую мы получаем из Российской Феде-

рации, самая большая позиция (вы видите ее на слайде) это 1 миллиард 100 мил-

лионов рублей. Почему такая большая сумма? Это выплаты из федерального 

резервного фонда на выплату компенсаций нашим гражданам, пострадавшим в 

результате чрезвычайной ситуации. 

По налоговым доходам предлагается увеличить поступление по налогу на 

прибыль и акцизам. Исполнение бюджета на девять месяцев текущего года поз-

воляет предполагать подобного рода увеличение до конца текущего года.  

На следующем слайде мы провели мероприятия, которые являются ис-

точниками для увеличения доходов, и кроме тех доходных источников, напри-

мер (вот вы видите, окрашено розовым), федеральные целевые деньги, мы их 

должны отразить как по доходам, так и по расходам по соответствующим 

направлениям, но и по налоговым, неналоговым, хочу обратить ваше внимание, 
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что увеличение поступлений по акцизам на горюче-смазочные материалы дает 

нам обязательство, необходимость федеральная установлена, увеличить объем 

расходов по дорожному фонду на сумму более миллиарда рублей.  

Кроме этого, проведена аналитическая работа нашими краевыми органа-

ми исполнительной власти, и они видят необходимость перераспределения 

внутри тех бюджетных ассигнований, которые есть. На следующем слайде это 

перераспределение внутри как раз и представлено. 

Совершенно точно понимаем, например, что нам не нужно будет софи-

нансировать (сумма почти 108 миллионов рублей) строительство школы в го-

роде Ессентуки, потому что Российская Федерация изменила условия. С радо-

стью говорю, это, наверное, впервые за последние годы условия в пользу реги-

она, и нам софинансирование теперь не нужно. Соответственно предусмотрен-

ные деньги не будут востребованы. Или как, например, не будут востребованы 

отдельные меры поддержки категориям граждан, которые установлены крае-

вым законодательством из-за снижения контингента получающих эту помощь. 

На что предлагается направить эти средства?  

Мы с вами мониторим постоянно ситуацию с выплатой заработной платы 

по отдельным категориям работников бюджетной сферы. Для того чтобы вы-

полнить целевые показатели, предлагается на 104 миллиона рублей увеличить 

расходы на оплату труда указанным категориям. Основная часть этих денег 

пойдет в муниципалитеты, поскольку это заработная плата работников – воспи-

тателей детских дошкольных учреждений.  

Для обеспечения софинансирования с федеральным бюджетом – это сум-

ма более миллиарда рублей. Частично она пойдет на поддержку аграрного сек-

тора экономики. Нам нужно обеспечить софинансирование. Сумму вы видите 

на слайде. 

В центре слайда, я хочу обратить ваше внимание, 650 миллионов на ре-

монт и капитальный ремонт, приобретение оборудования объектов здравоохра-

нения. Сумма эта очень большая, и по году получается уже с теми, которые у 

нас предусмотрены в бюджете, общий объем превышает миллиард рублей. По-

чти 1 миллиард 100 миллионов рублей будет направлено на ремонт и приобре-

тение оборудования для лечебных учреждений края.  

Еще одна позиция – приобретение учебников. У нас к большой радости 

на 220 классов-комплектов увеличилось число детей, которые с 1 сентября 

пришли в школы. У нас с вами построены новые школы, которые не имели сво-

его библиотечного фонда, и маневрировать там нет возможности, поэтому воз-

никает потребность приобретения учебников по указанным основаниям. Сумма 

почти 140 миллионов рублей.  

И укрепление материальной базы учреждений культуры, что тоже очень 

радостно, – 200  миллионов. Такое увеличение в конце года. Среди них 92 мил-

лиона будут направлены на капитальный ремонт объектов культуры в сельской 

местности, 15 миллионов – на капитальный ремонт краевых объектов таких, 

как филармония и театр оперетты.  

Дорожный фонд Ставропольского края, как я уже сказала, адекватное 
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увеличение поступление прогнозному акцизов до конца года на сумму почти 

1 миллиард 200 миллионов рублей, из них миллиард без одного миллиона – это 

субсидии, которые будут направлены муниципальным образованиям.  

В результате по программам структура расходов бюджета представлена 

на слайде. Здесь, по-моему, все понятно: направление, по которому увеличива-

ем расходы, они и на слайде. 

Я, наверное, прокомментирую минусы, которые всегда вызывают вопро-

сы. Снижение по программе развития образования только из-за того, что мы не 

даем теперь своих денег на школу в Ессентуках; по программе развития сферы 

труда и занятости снижение федеральных денег на выплату пособий безработ-

ным гражданам из-за того, что снижается число получателей; по мерам соци-

альной поддержки граждан снижается контингент и, соответственно, снижается 

объем расходов по данной позиции. 

Функциональная структура расходов – это в разрезе практически наших 

органов исполнительной власти. Здесь существенное снижение по общегосу-

дарственным вопросам. Это не значит, что мы не тратим эти деньги. Это ре-

зервный фонд Правительства Ставропольского края, который перенаправлен в 

результате чрезвычайной ситуации на другие ведомства. В данном случае, ко-

гда самая большая сумма – это как раз объем, который направлен гражданам, 

пострадавшим в результате чрезвычайной ситуации, и лег в программу соци-

альной поддержки.  

В результате параметры краевого бюджета по доходам, повторюсь, уве-

личение на 4 миллиарда, по расходам – на 4,8, и здесь мы с вами видим, что у  

нас снижается дефицит краевого бюджета и, соответственно, снижается и госу-

дарственный долг Ставропольского края на сумму более 210 миллионов руб-

лей, и по итогам года мы планируем выйти на сумму, по итогам года мы пыта-

емся пробить потолок в 37 миллиардов рублей, снижая объем государственного 

долга Ставропольского края. 

У меня все.  

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть ли у депутатов вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопро-

сов. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, присаживайтесь.  

 

Калинченко Л.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется председателю Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Колесникову Андрею Алексее-

вичу.  

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Представленный на экспертизу в 
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Контрольно-счетную палату проект внесения изменений в бюджет Ставрополь-

ского края на текущий год предусматривает корректировку основных характе-

ристик краевого бюджета, в том числе увеличение доходов на более чем четыре 

миллиарда рублей, как сегодня сказала Лариса Анатольевна, расходов  – на 

3,8 миллиарда, при этом предполагается сокращение размера дефицита почти 

на 256 миллионов рублей. 

Внесение изменений в законопроект обусловлено: уточнением доходов и 

расходов на сумму межбюджетных трансфертов из федерального бюджета, 

имеющих целевое назначение; уточнением плановых показателей поступлений 

налоговых и неналоговых доходов, спрогнозированных с учетом их фактиче-

ских поступлений и объема ожидаемых поступлений в текущем году; перерас-

пределением средств между главными распорядителями и направлением расхо-

дов краевого бюджета; внесением изменений в бюджетную классификацию и 

другие нормативно-правовые акты Российской Федерации и Ставропольского 

края, регулирующие бюджетные правоотношения. 

С учетом ожидаемого исполнения краевого бюджета по налоговым и не-

налоговым доходам предполагается увеличить годовые плановые назначения 

по налоговым и неналоговым доходам на 2,4 миллиарда рублей, в том числе по 

налогу на прибыль организаций почти 1 миллиард 170 миллионов рублей, по 

налогу на доходы физлиц – 78 миллионов рублей, по доходам от уплаты акци-

зов на автомобильный бензин, дизтопливо, моторные масла и прямогонный 

бензин –  на 1 миллиард 82 миллиона рублей. Кроме того, уточняются объемы 

и направления финансовой помощи, выделяемой Ставропольскому краю из фе-

дерального бюджета на сумму 1 миллиард 646 миллионов рублей.  

Расходы, сформированные в рамках государственных программ Ставро-

польского края, предполагается увеличить на сумму 2 миллиарда 757 миллио-

нов рублей. Объем государственного долга при этом сократится почти на    

211 миллионов рублей и составит чуть менее 38 миллиардов.  

Рассматриваемым законопроектом предполагается сокращение расходов 

на обслуживание государственного долга более чем на 22 миллиона рублей в 

связи с перекредитованием государственных контрактов, заключенных в 2016 го-

ду, под более низкие процентные ставки.  

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила. Он может быть рассмотрен Думой в установленном за-

коном порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич, присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 
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Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

По законопроекту комитетом проведено совещание. Он рассмотрен и в других 

комитетах Думы. К нему поступили все необходимые заключения, они положи-

тельные. Субъектами права законодательной инициативы внесены поправки, 

которые рассмотрены в комитете и одобрены. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет вопросов. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в 

первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не 

будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять. 

Кто за то, чтобы принять поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, нами приняты очень существенные изменения в бюджете 2017 го-

да. Они подразумевают собой очень большую работу. Времени очень мало для 

реализации, поэтому прошу всех включиться и помочь исполнительной власти 

максимально реализовать все намеченные планы в этом году. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 155-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О межбюджетных 



 11 

отношениях в Ставропольском крае" и признании утратившими силу от-

дельных положений законодательных актов Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством и комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект в Думе также назначена заместитель предсе-

дателя Правительства Ставропольского края – министр финансов Калинченко 

Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты! Все изменения, которые предлагается внести в закон о межбюджетных 

отношениях, решают, собственно говоря, две задачи. 

Первая – это приведение нашего закона краевого в соответствие с феде-

ральным законодательством. Бюджетный кодекс на сегодняшний день опреде-

лил полномочия главных администраторов доходов, что они сами, самостоя-

тельно по утвержденной ими методике делают расчет прогноза. Ранее эта мето-

дика была утверждена законом. 

Для того чтобы ликвидировать, скажем так, это противоречие краевого и 

федерального законодательства, предлагается методику признать утратившей 

силу. 

Вот такой невзрачный слайд, но носит очень такой глубокий смысл.  

Муниципальные образования не единожды обращались к депутатскому 

корпусу, к Губернатору края о необходимости, чтобы при просчете дотации на 

выравнивание на следующий год, не учитывались их достижения в росте нало-

говой базы за предыдущий период, то есть сделать как бы такую стимулирую-

щую составляющую при формировании бюджета. И эта идея как раз сейчас ре-

ализована в этом законопроекте, чтобы при просчете налогового потенциала по 

налогу на доходы на физических лиц, потому что это основной вид налога, ко-

торый зачисляется в местные бюджеты, прибавочка, то есть более высокий 

темп роста поступления доходов, не учитывалась. Вот смысл этой поправки 

сейчас именно такой, поэтому для муниципальных образований, которые в 

предыдущий год имели более высокий темп роста по доходам, по налогу на до-

ходы физических лиц, этот прирост учитываться не будет.  

Как быть с теми, у кого этот темп не достиг среднекраевого? Мы будем 

считать тот темп, который фактически достигнут данной территорией. 

Вторая идея, которая заложена в тех изменениях в законе о межбюджет-

ных отношениях, касается городских округов. Преобразуемые городские окру-

га, а у нас их девять в этом году, получается, что как городской округ они те-

перь будут на постоянной основе иметь норматив отчислений, но, во всяком 

случае, сейчас 20 %. В то же время, когда они были городским округом, то 

налог на доходы физических лиц у них зачислялся по более высокому нормативу.  

В результате доля налогов в этих преобразуемых городских округов па-

дает, и тем самым как бы увеличивается зависимость от регионального бюджета. 
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Для того чтобы это исключить, предлагается такой трехлетний период 

компенсации потерь, которые происходят в бюджетах этих городских округов: 

80 % – в 2018 году, 50 % – в 2019-м и до 30 % в 2020 году.  

Еще одно изменение касается эффективности переданных полномочий. 

Практика… Сейчас мы последние несколько лет активно выезжаем в муници-

пальные образования  наряду с целевым использованием выделенных средств 

проверяется и эффективность осуществления переданных государственных 

полномочий, и понимаем, что нет единых подходов к определению оценки эф-

фективности исполнения этих полномочий. Передали полномочия, например, 

по сельскому хозяйству, а как их используют муниципалитет, исполняет эти 

полномочия – эффективно или неэффективно, плохо или хорошо, можно ли и 

нужно ли ставить вопрос о, скажем так, о том, чтобы эти полномочия выполня-

лись краевым уровнем или этого делать не надо, они молодцы, хорошо справ-

ляются? 

Для того чтобы дать такую оценку все-таки, на мой взгляд, должна быть 

такая утвержденная методика или оценка эффективности, должна быть опреде-

лена порядком Правительства Ставропольского края, и эта идея отражена в 

проекте данного закона. 

Уважаемые депутаты, еще хочу довести до вашего сведения, поскольку 

законопроект касается очень широкого круга лиц, затрагивает интересы муни-

ципальных образований, сам законопроект, прежде чем быть выписан, он рас-

сматривался рабочей группой по межбюджетным отношениям. Она у нас меж-

ведомственная, в ее состав входят представители депутатского корпуса Ставро-

польского края. Потом, когда уже идея обрела написанный, изложенный на бу-

маге текст, было проведено большое совещание со всеми органами местного 

самоуправления Ставропольского края. Мы обсуждали эти заложенные идеи. 

Они получили полную поддержку и одобрение как на рабочей группе, так и на 

рабочем совещании с руководителями муниципальных образований края. 

У меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов. Прораба-

тывалось на комитете, на совещаниях. 

Лариса Анатольевна, присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Белому Юрию Василье-

вичу. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему посту-

пили необходимые заключения, они все положительные.  

Депутатами-членами комитета по бюджету к проекту закона внесена по-

правка, которая рассмотрена в комитете и одобрена. На состоявшемся заседа-

нии комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтениях 

с учетом согласованной поправки. 
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Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Будут ли вопросы у депутатов к Юрию Васи-

льевичу? Нет вопросов. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по концепции законопроек-

та? Принять в первом чтении.  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 41, 

против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняш-

нем заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие 

будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный комитет ре-

комендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет таковых. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли предложения по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 43, 

против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 161-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края     

"О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством и комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике.  

Также распоряжением Правительства представлять законопроект в Думе 

назначена Калинченко Лариса Анатольевна. 

Слово предоставляется Ларисе Анатольевне. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Предлагаю не заслушивать Ларису Анатольевну. Вопрос ясен: приводим в со-
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ответствие с Бюджетным кодексом Российской Федерации. Если есть вопросы, 

Лариса Анатольевна на них ответит.   

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. 

Лариса Анатольевна, спасибо, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Юрию Васильевичу. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Законопроект разработан в целях приведения действующего закона о бюджет-

ном процессе в соответствие с Бюджетным кодексом, а также в целях реализа-

ции положений Федерального закона "О проведении эксперимента по развитию 

курортной инфраструктуры в Республике Крым, Алтайском крае, Краснодар-

ском крае и Ставропольском крае". Им, в частности, предлагается внести изме-

нения в бюджетные полномочия Думы, Правительства и министерства финан-

сов края, приостановить до 1 января  2018 года действие статьи 20 закона, а 

также уточнить перечень документов, представляемых одновременно с проек-

том закона о краевом бюджете на очередной финансовый год и плановый период. 

К проекту закона поступили необходимые заключения, они все положи-

тельные. На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе при-

нять законопроект в двух чтениях в представленной редакции. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к Юрию 

Васильевичу? 

Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции? Принять.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступило. Есть ли у субъектов 

права законодательной инициативы предложения по внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 84-6 

"О внесении изменений в статьи 1 и 1.1 Закона Ставропольского  края 

"О налоге на имущество организаций". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве семи человек: Белый 

Юрий Васильевич, Ходжаев Юрий Анатольевич, Аргашоков Валентин Габеди-

нович, Гончаров Виктор Иванович, Назаренко Алексей Николаевич, Раздо-

будько Алексей Викторович, Черницов Валерий Павлович; комитетом по бюд-

жету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Законопроект разработан в целях приведения краевого закона в соответствие с 

федеральным законодательством, а также в целях установления на 2018 год 

ставки налога на имущество организаций в отношении объектов недвижимого 

имущества, налоговая база по которым определяется, как кадастровая стои-

мость. 

К проекту закона поступили необходимые заключения. Изложенные в за-

ключении Губернатора края замечания устраняются внесенной поправкой. На 

состоявшемся заседании комитет также решил рекомендовать Думе принять за-

конопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Нет. 

Если вопросов нет, слово предоставляется представителю Губернатора 

Ставропольского края, Правительства в Думе края Пустоселову Сергею Рома-

новичу для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольско-

го края по обсуждаемому законопроекту.  

Пожалуйста, Сергей Романович, Вам слово. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Иван Иванович, уважа-

емые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставро-

польского края Владимиров Владимир Владимирович отмечает, что законопро-

ект направлен на приведение законодательства Ставропольского края в соот-

ветствие с положениями Налогового кодекса Российской Федерации. Замеча-

ния и предложения Губернатора к законопроекту учтены в таблице поправок. 

Глава края полагает, что законопроект может быть принят Думой в двух 

чтениях с учетом поправок, одобренных профильным комитетом. 

Благодарю вас за внимание.  

Председательствующий. Спасибо. Сергей Романович. 

Коллеги, есть ли вопросы к Сергею Романовичу? Нет. 
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Если нет вопросов, какие будут замечания по концепции законопроекта? 

Принять в первом чтении. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый в 

первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не 

будет возражений? Нет. Ставлю на голосование. За – 40, против и воздержав-

шихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять данные поправки, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, у вас в материалах есть проект постановления. Будут ли замеча-

ния по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 633-5 "Об отдельных вопросах организации и осуществления обще-

ственного контроля". 

Вопрос внесен группой депутатов Думы Ставропольского края пятого со-

зыва в количестве девяти человек: Терехова Светлана Алексеевна, Шевелев 

Сергей Арнольдович, Кузьмин Михаил Владимирович, Судавцов Дмитрий Ни-

колаевич, Белый Юрий Васильевич, Ищенко Александр Николаевич, Сауткин 

Сергей Сергеевич, Калугин Валерий Владимирович, Ширинов Айдын Ширино-

вич; комитетом по законодательству, государственному строительству и мест-

ному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона разработан в целях реа-

лизации в Ставропольском крае положений Федерального закона "Об основах 

общественного контроля в Российской Федерации".  

Законопроектом регулируются отдельные вопросы организации и осу-

ществления общественного контроля за деятельностью органов государствен-

ной власти края, органов местного самоуправления, государственных и муни-

ципальных организаций, а также иных органов и организаций, осуществляю-
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щих в соответствии с федеральным законом отдельные публичные полномочия 

на территории края. 

Проектом закона также определяются: субъекты общественного кон-

троля, случаи и порядок их создания, порядок и организация проведения субъ-

ектами общественного контроля, общественной проверки, общественной экс-

пертизы и общественного обсуждения; требования к итоговому документу ре-

зультатов осуществления общественного контроля, требования к обнародова-

нию результатов общественного контроля. 

В рамках работы над законопроектом комитетом были проведены не-

сколько заседаний рабочей группы и заседание комитета, по результатам кото-

рых он был доработан с учетом предложений и замечаний, содержащихся в за-

ключениях. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях с учетом поправок, одобренных комитетом и рекомендованных к 

принятию.  

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет вопросов. 

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту.  

 

Пустоселов С.Р. Уважаемый Иван Иванович, уважаемый Геннадий Вла-

димирович, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Гу-

бернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект направлен на реа-

лизацию Федерального закона "Об основах общественного контроля в Россий-

ской Федерации". Важное значение имеет то, что на уровне субъектов вводится 

правовое урегулирование отдельных вопросов организации осуществления об-

щественного контроля за деятельностью органов государственной власти, орга-

нов местного самоуправления муниципальных образований Ставропольского 

края.  

Замечания и предложения Губернатора к законопроекту учтены в таблице 

поправок.  

Губернатор полагает, что законопроект может быть принят Думой края в 

двух чтениях с учетом одобренных профильным комитетом поправок. 

Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Какие будут у депутатов вопросы к Сергею 

Романовичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет. 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? 
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Александр Михайлович, пожалуйста.  

 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, присутствующие! Я не предложение хочу внести, Геннадий Владими-

рович, а, высказывая солидарность с разработчиками и расширяя круг субъек-

тов, осуществляющих общественный контроль, конечно, это заслуживает под-

держки и внимания, но я бы хотел обратить внимание на одну вещь, которая, 

мне кажется, требует особого внимания.  

У нас законом предусмотрено наделение такими правами общественных 

советов палат муниципальных образований, если буквально смотреть в закон, а 

на местах зачастую у нас, как в муниципальных районах и округах теперь уже 

городских, да и ранее существовавших, а также сельских советов, обществен-

ные советы создаются зачастую главами либо главами администраций, они же 

принимают положения о них, то есть не нормативным правовым актом муни-

ципального образования, а неким иным актом, издаваемым, я сказал, указан-

ными должностными лицами. 

Эти советы сформированы таким образом: достаточно условно можно, на 

мой взгляд, назвать общественными советами муниципального образования, и 

подбираются они зачастую из людей "удобных", не критически настроенных к 

оценке проблемных вопросов, а бывает, что и возглавляется самими главами 

или главами администраций. Такие случаи есть. 

Поэтому, мне кажется, при правоприменении данных норм необходимо 

будет обратить внимание, чтобы именно общественные советы муниципальных 

образований, созданные в установленном законом порядке с утвержденными о 

них положениями, а, может быть, и включенными в устав нормами муници-

пальных образований, осуществляли эти полномочия общественного контроля 

и не вызывали потом их действия недоверия среди населения. 

Спасибо большое.  

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович. 

Уважаемый Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! Я хотел бы тоже доба-

вить. У меня не вопрос, а как бы предложение.  

На комитете, когда мы обсуждали этот вопрос, высказывались различные 

мнения, обсуждение действительно было достаточно бурным и плодотворным. 

Сошлись на том, что необходимо принимать закон для того, чтобы он начал 

действовать, но, не откладывая в долгий ящик, вернуться к вопросам его дора-

ботки, потому что тот вопрос, который Александр Михайлович озвучил, это 

один из вопросов. Есть достаточно большое количество вопросов, которые 

поднимал Иван Леонидович Якименко, Артур Леонидович Насонов, я подни-

мал на комитете вопросы по этому законопроекту. То есть, он требует действи-
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тельно доработки, чтобы мы соблюли баланс интересов между компетенцией 

проверяющих структур, как дополнительных к государственным контролиру-

ющим органам, так и интерес тех, кого мы собираемся проверять и контроли-

ровать, потому все-таки с них мы получаем, в том числе и налоги, и мы должны 

обеспечить беспрепятственную среду, о которой говорит Президент Россий-

ской Федерации.  

То есть, возможно, в законе необходимо конкретизировать методики про-

ведения проверок, и в самом законе нашем установить безусловные какие-то 

вещи, которые потом не будут толковаться на местах как-то двояко при право-

применении. Вот такая просьба.  

То есть, закон, безусловно, необходимо принимать, по моему мнению, но 

в целом в будущем не таком далеком его необходимо доработать с целью уже 

каких-то вопросов первых правоприменения. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Николаевич. 

Уважаемый Владимир Николаевич, уважаемый Александр Михайлович, 

насколько я понял, ваши предложения касаются не концептуального принятия в 

первом и втором чтении, а вопросов контроля за реализацией принятого нами 

закона, и у нас такая положительная практика уже есть: сегодня мы будем за-

слушивать вопрос о реализации закона об охоте.  

Давайте мы такой же с вами выберем путь и постановлением пропишем 

через полгода вернуться к вопросу рассмотрения и реализации закона. Если не 

возражаете, мы это пропишем постановлением. Да?  

А сейчас возвращаемся к концепции законопроекта, к принятию его в 

первом чтении. Да? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый в 

первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не 

будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  
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Уважаемые коллеги, проект постановления проект постановления у вас 

имеется. Если не возражаете, с учетом того предложения Владимира Николае-

вича и Александра Михайловича мы внесем корректировку постановления по 

поводу возврата к рассмотрению законопроекта через полгода о его реализа-

ции. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции с уче-

том поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 127-6 "О внесении изменений в законы Ставропольского края "Об уста-

новлении границы муниципального образования города Ставрополя Став-

ропольского края", "Об установлении границы муниципального образо-

вания Татарского сельсовета Шпаковского района Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Ставропольской городской Думой, комитетом по законо-

дательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Коллеги, слово предоставляется нашему коллеге, председателю Думы го-

рода Ставрополя Колягину Георгию Семеновичу. 

Георгий Семенович, пожалуйста. 

Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Если можно, Георгия Семеновича не заслушивать, а перейти непосредственно к 

вопросам. 

 

Председательствующий. Георгий Семенович не будет возражать к такой 

постановке?  

 

Колягин Г.С. Нет. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Георгию Семено-

вичу? Нет вопросов. 

Спасибо, большое, Георгий Семенович. 

Вопрос неоднократно обсуждался, и очень длительное прохождение было 

в Думе. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне. 

Пожалуйста, Светлана Алексеевна. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом на двух рас-

ширенных совещаниях и заседании комитета.  
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Предварительная процедура для изменения границ муниципалитетов, 

предусмотренная Федеральным законом "Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации", соблюдена. Решения об 

этом приняты представительными органами Татарского сельсовета, Шпаков-

ского муниципального района и города Ставрополя. 

Автором законопроекта были внесены поправки, устраняющие "анклав-

ность" земельного участка, на котором расположен филиал института, и соеди-

няющие через земельный участок под коммуникациями данную территорию 

единой границей с городом Ставрополем.  

Поправками устранены замечания, имеющиеся в заключениях Губерна-

тора края, прокурора края, правового управления аппарата Думы. Данные по-

правки обсуждены на заседании комитета и одобрены депутатами. 

Предлагаемое законопроектом изменение границ муниципалитетов горо-

да Ставрополя и Татарского сельсовета обеспечит, во-первых, приведение дис-

локации филиала в соответствие с Распоряжением Правительства Российской 

Федерации от 25 марта 2008 года № 388-р, в соответствии с которым филиал 

создан как образовательное учреждение с дислокацией в городе Ставрополе, а, 

во-вторых, обеспечит единство городского хозяйства городского округа, по-

скольку инженерная и транспортная инфраструктура, обеспечивающая дея-

тельность филиала института, непосредственно связана со Ставрополем.  

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Какие будут у депутатов вопросы к Светлане 

Алексеевне? Нет. 

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му вопросу. 

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Иван Иванович, уважа-

емые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставро-

польского края Владимиров Владимир Владимирович отмечает, что законопро-

ект соответствует законодательству Российской Федерации и законодательству 

Ставропольского края и может быть принят Думой в двух чтениях с учетом 

одобренных поправок. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Какие вопросы у депутатов к Сергею Романо-

вичу? Нет. 
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Коллеги, какие будут замечания по концепции законопроекта? Нет заме-

чаний. 

 

Белый Ю.В. Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Уважаемые коллеги, уважаемый Геннадий Владимирович! 

Я буду поддерживать этот законопроект, но я хотел бы, чтобы мы протокольно 

попросили (протокол у нас ведется же) Правительство края найти возможность 

компенсировать потери бюджетов и Татарского сельского совета, и Шпаков-

ского района, потому что они довольно существенные для этих муниципальных 

образований и, я думаю, надо найти возможность, чтобы наши, мои избиратели 

и люди, которые проживают там, на территории Татарского сельского совета и 

Шпаковского района, не пострадали. 

Благодарю. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Есть ли вопросы к Юрию Васильевичу, коллеги?  

Я думаю, ни у кого нет возражений. Да? Давайте тоже, может быть, про-

пишем в постановлении – вернуться к рассмотрению вопроса через полгода и 

посмотреть, как обстоят дела. Да? Хорошо? Мы уже увидим бюджеты, увидим 

участие муниципальных образований в тех или иных программах и поддержку. 

Юрий Васильевич, переходим дальше к рассмотрению? 

Уважаемые коллеги, если нет замечаний, ставлю на голосование. Кто за 

то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

42, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает принять законопроект во 

втором чтении. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять. Принять. 

Ставлю на голосование поправки. Прошу проголосовать. За – 43, против 

и воздержавшихся нет. Коллеги, решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции с уче-

том предложений Юрия Васильевича, прошу проголосовать. За – 43, против и 

воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 149-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О противодей-

ствии коррупции в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве шести человек: Марченко 

Петром Петровичем, Судавцовым Дмитрием Николаевичем, Кузьминым Алек-

сандром Сергеевичем, Гонтарь Юрием Афанасьевичем, Ягубовым Геннадием 

Владимировичем и Шевелевым Сергеем Арнольдовичем, комитетом по казаче-

ству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Марченко 

Петру Петровичу. 

 

Марченко П.П. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона разработан в целях 

совершенствования краевого антикоррупционного законодательства. Им пред-

лагается расширить систему антикоррупционного мониторинга нормативных 

правовых актов, в том числе посредством проведения такого мониторинга в от-

ношении муниципальных правовых актов. При этом результаты антикоррупци-

онного мониторинга в применении нормативных правовых актов государствен-

ных органов будут учитываться при разработке проекта краевой антикоррупци-

онной программы, а также при подготовке ежегодного доклада о деятельности 

в области противодействия коррупции. 

К проекту закона поступили все необходимые заключения, которые носят 

положительный характер. Он отработан в установленном порядке и рекомендо-

ван комитетом к принятию в двух чтениях с учетом таблицы редакционных по-

правок. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Будут ли вопросы у депутатов к Петру Петро-

вичу? Нет.  

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

 

Пустоселов С.Р. Уважаемый Иван Иванович, уважаемый Геннадий Вла-

димирович, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Гу-

бернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект направлен на со-

вершенствование законодательства Ставропольского края в области противо-

действия коррупции. Законопроект является актуальным и своевременным и 

может быть принят Думой в двух чтениях. Замечаний и поправок не имеется. 

Председательствующий. Какие будут у депутатов вопросы к Сергею 

Романовичу? Нет. 
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Уважаемые депутаты, замечания по предложенной концепции законопро-

екта? Нет замечаний.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Также профильный комитет предлагает рассмотреть законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегодняш-

нем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять. 

Ставлю на голосование поправки. Прошу проголосовать. За – 42, против 

и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет таковых. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и постановление в целом в предложен-

ной редакции, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 92-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некото-

рых вопросах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством и 

комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и эколо-

гии.  

Распоряжением Правительства Ставропольского края представителем 

Правительства назначен министр имущественных отношений Газаров Алексей 

Аленикович. 

Слово предоставляется Газарову Алексею Алениковичу. 

Уважаемый Иван Андреевич, пожалуйста. 

 

Богачев И.А. Геннадий Владимирович, законопроект детально прорабо-

тан в комитете. Вношу предложение не заслушивать Алексея Алениковича. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. 

Алексей Аленикович, не возражаете? 

 

Газаров А.А. Нет. 

 



 25 

Председательствующий. Есть ли вопросы у депутатов к Алексею Але-

никовичу? Нет. 

Присаживайтесь, пожалуйста. Спасибо.  

Слово предоставляется председателю комитета Богачеву Ивану Андре-

евичу. 

Иван Андреевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Богачев И.А. Проект закона рассмотрен комитетом. К проекту закона 

получены все необходимые заключения, подготовлена таблица поправок.  

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо, Иван Андреевич. 

Какие у депутатов будут вопросы к Ивану Андреевичу? Нет вопросов.  

Коллеги, комитетом предложена концепция о принятии закона в двух 

чтениях. Не возражаете о принятии законопроекта в первом чтении на сего-

дняшнем заседании? Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Коллеги, также комитет предложил принять законопроект во втором чте-

нии. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный комитет 

рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по про-

екту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Голосование окон-

чено. Решение принято. 

Слушается вопрос № 9 "О проекте закона Ставропольского края    

№ 152-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О госу-

дарственной поддержке в сфере развития сельского хозяйства в Ставро-

польском крае" и статью 1
2
 Закона Ставропольского края "О приостанов-

лении действия отдельных положений законодательных актов Ставро-
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польского края в связи с Законом Ставропольского края "О бюджете 

Ставропольского края на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и эколо-

гии. 

Распоряжением Правительства от 2 сентября № 273-рп при рассмотре-

нии законопроекта в Думе Ставропольского края представителем Правитель-

ства Ставропольского края назначен министр сельского хозяйства Ставрополь-

ского края Ситников Владимир Николаевич. 

Слово предоставляется Ситникову Владимиру Николаевичу.  

Уважаемый Иван Андреевич. 

 

Богачев И.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, вопрос обсужден в 

комитете детально. Прошу не заслушивать министра. 

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаете? 

Владимир Николаевич, не возражаете? Есть что-то добавить? 

 

Ситников В.Н. Нет. 

 

Председательствующий. Есть ли вопросы к Владимиру Николаевичу? 

Нет. Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Иван Андреевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Богачев И.А. Проект закона рассмотрен комитетом. К нему получены 

все необходимые заключения положительного характера, подготовлены по-

правки. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу депутатов поддержать наше решение.  

 

Председательствующий. Какие вопросы у депутатов к Ивану Андрееви-

чу? Нет вопросов. 

Коллеги, комитетом предложена концепция о принятии законопроекта в 

первом и во втором чтении на сегодняшнем заседании.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает принять законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
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У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю поправки на голосование. Прошу проголосовать. За – 41, против 

и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, мы приняли с вами законопроект. Нам необходимо с вами при-

нять постановление по данному законопроекту. Оно у вас на руках. Какие есть 

предложения по поправкам? 

Пожалуйста, Александр Михайлович.  

 

Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Иван Иванович, уважа-

емые коллеги, члены Правительства, присутствующие! Я бы просил, Геннадий 

Владимирович, найти возможность, как мы вот сейчас по некоторым вопросам 

уже обсуждали, внести в постановление следующее.  

У нас закон хороший, и результаты его могут быть хорошие, но практика 

реализации собственниками личных подсобных хозяйств продукции, выращен-

ной на своих участках, зачастую вызывает излишние требования налоговых ор-

ганов, которые находят разрешение затем в судах. То есть в основном суды из-

лишние требования налоговых органов отсекают, не признают их обоснован-

ными, но, тем не менее, эти споры возникают. Почему? 

Сейчас получатели грантов будут производить закладку садов и, как я 

понимаю, им будет оказана специализированная помощь в этом вопросе. То 

есть они будут делать это не самостоятельно, а с помощью тех, кто понимает в 

этом деле, что может расцениваться, как выполнение работ с наймом рабочей 

силы. Тогда уже льгота по освобождению от уплаты налога применяться не 

сможет.  

Второй момент. Излишняя продукция, которая выращивается, а здесь на 

участке предполагается порядка 8 – 9 тонн, явно для семьи избыточно, и нало-

говые органы, когда систематически происходит продажа, особенно по догово-

рам с юридическим лицами, предпринимателями, начинают это расценивать, 

как предпринимательскую деятельность, и начинаются споры. Опять же, пере-

ходят в суды. 

Поэтому просьба и к министерству сельского хозяйства, и, наверное, нам 

нужно посмотреть реализацию всего этого, чтобы не допустить вот таких во-

просов, которые будут заставлять людей ходить и судиться, доказывая, что они 

выполняют важную государственную задачу. 

Спасибо большое. 

 

Ягубов Г.В. Спасибо, Александр Михайлович.  
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Я думаю, такое довольно-таки замечание, на которое необходимо все-

таки обратить внимание. Давайте, как предложение, дождемся всходов и уро-

жая. По осени считать будем: сначала, что у нас примется осенью, а потом, мо-

жет быть, через год поймем, что мы вырастили, что люди вырастили. Но в лю-

бом случае давайте возьмем на контроль, постановлением пропишем – в течение 

следующего года вернуться вообще к реализации данной субсидии. Хорошо? 

Я думаю, это всем очень интересно. Голосуем. 

Проект постановления у вас есть. С учетом тех предложений, которые 

внес Александр Михайлович, кто за то, чтобы принять данное постановление, 

прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, активнее, пожалуйста. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 158-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наде-

лении органов местного самоуправления муниципальных образований в 

Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями 

Ставропольского края в области сельского хозяйства". 

Вопрос внесен Губернатором и комитетом по аграрным и земельным 

вопросам.  

В соответствии с письмом Губернатора от 9 октября 2017 года представ-

лять законопроект поручено министру сельского хозяйства. 

Уважаемый Владимир Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

Иван Андреевич, пожалуйста. 

 

Богачев И.А. Есть предложение (мы его серьезно прорабатывали, зако-

нопроект) не заслушивать министра.  

 

Председательствующий. Коллеги, давайте поддержим предложение 

Ивана Андреевича.  

Есть ли вопросы к Владимиру Николаевичу? Нет вопросов. 

Спасибо. Присаживайтесь, Владимир Николаевич. 

Слово предоставляется Ивану Андреевичу. 

Пожалуйста, Иван Андреевич. 

 

Богачев И.А. На законопроект получены все необходимые заключения 

положительного характера. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к приня-

тию в двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Иван Андреевич. 

Коллеги, будут ли вопросы? Нет вопросов.  

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной комите-

том концепции законопроекта? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  
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Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый 

нами законопроект во втором чтении. Не будет возражений? Нет. 

Ставлю на голосование. Прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет.  

Что-то у нас с оборудованием. Просьба проверить голосование, коллеги. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять. 

Ставлю на голосование. Прошу проголосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается вопрос "О согласовании кандидатуры Гонтаря Ю.А. на 

присвоение звания "Почетный гражданин Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по соци-

альной и молодежной политике, образованию, науке, культуре и средствам 

массовой информации. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства в Думе Ставропольского края Пустоселову Сергею Рома-

новичу.  

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Иван Иванович, уважаемый Геннадий Владимирович, уважа-

емые депутаты, члены Правительства и приглашенные! В соответствии с зако-

нодательством Ставропольского края на ваше рассмотрение представляются 

наградные документы Гонтаря Юрия Афанасьевича для согласования присвое-

ния звания "Почетный гражданин Ставропольского края".  

В сентябре текущего года кандидатура Гонтаря Юрия Афанасьевича была 

рассмотрена на заседании комиссии по наградам при Губернаторе Ставрополь-

ского края и принято положительное решение.  

Уважаемые депутаты, заслуги Юрия Афанасьевича трудно переоценить, 

они хорошо известны депутатскому корпусу. Он внес значительный вклад в 

государственное строительство, экономическое и социальное развитие Ставро-

польского края. 

Прошу вас, уважаемые депутаты, поддержать решение Губернатора 

Ставропольского края Владимирова Владимира Владимировича и дать согласие 
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на присвоение звания "Почетный гражданин Ставропольского края" Гонтарю 

Юрию Афанасьевичу. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Какие вопросы будут у депутатов к Сергею 

Романовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый Иван 

Иванович, уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! В со-

ответствии с установленным порядком наградные документы были направлены 

во все комитеты Думы края. Все поступившие решения комитетов положитель-

ные. Нами подготовлен проект постановления о согласовании кандидатуры 

Гонтаря Юрия Афанасьевича. Вопрос рассмотрен на заседании комитета и ре-

комендован к принятию. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Какие будут у депутатов вопросы к Валентине 

Николаевне? Вопросов нет, потому что и так все понятно. Коллега наш Юрий 

Афанасьевич. Жаль, что его сейчас нет с нами, конечно, на больничном, но… 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Консолидированное 

решение принято. 

Коллеги, слушается вопрос "Об информации "О работе комитета Ду-

мы Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, природо-

пользованию и экологии по контролю за исполнением Закона Ставрополь-

ского края "О некоторых вопросах регулирования отношений в области 

охоты и сохранения охотничьих ресурсов" (в части применения порядка 

распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов в общедоступ-

ных охотничьих угодьях). 

Если вы помните, коллеги, мы при принятии законопроекта решили с ва-

ми через полгода вернуться к реализации данного законопроекта. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Иван Андреевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Богачев И.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, коллеги! На июль-

ском заседании Думы Ставропольского края был принят Закон "О внесении из-

менений в статью 8 Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах регу-

лирования отношений в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов", ко-

торый направлен на установление порядка распределения и размещения на до-
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бычу охотничьих ресурсов между физическими лицами, и комитету было дано 

поручение провести мониторинг его исполнения. 

По результатам проведения мониторинга закона комитет считает целесо-

образным довести до сведения депутатов. 

В 2011 году постановлением Губернатора Ставропольского края утвер-

ждена схема размещения использования и охраны охотничьих угодий, в соот-

ветствии с которым на территории края выделили 112 охотничьих угодий об-

щей площадью 6 миллионов гектаров, из них 1,6 миллиона гектаров являются 

общедоступными охотничьими угодьями.  

На общедоступных участках разработано внутрихозяйственное охоту-

стройство, которым определена пропускная способность охотничьих угодий 

для каждого вида ресурсов. Таким образом, на общедоступные охотничьи уго-

дья за сезон охоты можно выделить только ограниченное количество разреше-

ний: на полевую дичь – 32 тысячи, на водоплавающую дичь – 12 тысяч, на 

пушного зверя – 10 тысяч.  

Ежегодно количество охотников в крае увеличивается в среднем на 5 – 8 ты-

сяч человек и в настоящее время их численность составляет более 75 тысяч. 

Ранее существовавший порядок не давал равных возможностей доступа 

охотников к охотничьим ресурсам, так как основными критериями очередности 

являлись время регистрации заявлений и участие охотников в мероприятиях по 

регулированию численности ресурсов. В этой ситуации работающее население 

всегда в проигрыше, и каждый сезон охоты вызывал серьезные в МФЦ, спра-

ведливые упреки. 

Установленный законом измененный порядок распределения разрешений 

на добычу охотресурсов  позволит увеличить прозрачность процедуры выдачи 

разрешений, избежать ажиотажа среди охотников и обеспечить равнодоступ-

ность граждан в получении разрешений. Для участия в распределении разреше-

ний охотникам необходимо предварительно подать заявки. Распределение раз-

решений  проводится каждый сезон охоты на соответствующий вид охотничьих 

ресурсов и заканчивается за 30 дней до его начала. 

В случае если заявок меньше или равно количеству разрешений, они рас-

пределяются в порядке очередности поданных заявлений. В случае если заявок 

больше количества разрешений, то разрешения распределяются посредством 

проведения случайной выборки-жеребьевки, по итогам которой определяется 

очередность распределения разрешений. 

Приказом от 24 августа 2017 года № 339 министерства природных ресур-

сов и охраны окружающей среды Ставропольского края разработан и утвер-

жден порядок проведения жеребьевки по распределению разрешений на добы-

чу охотничьих ресурсов между охотниками, осуществляющими охоту в обще-

доступных охотничьих угодьях Ставропольского края, а также сформирован 

состав комиссии по проведению жеребьевки.  

Министерством также проведена активная разъяснительная работа с 

гражданами, организованы выступления сотрудников на радио и телевидении, 

опубликованы статьи в районных печатных изданиях. Государственными ин-



 32 

спекторами в муниципальных районах проводятся рабочие встречи и разъясни-

тельные беседы с первичными охотничьими коллективами. На официальном 

сайте министерства в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет" 

размещается и постоянно актуализируется информация о каждом этапе распре-

деления разрешений. 

Охотники, которые приобрели право на получение разрешения, могут за-

благовременно в удобное для них время при отсутствии массового скопления 

граждан получить в министерстве или МФЦ разрешение либо выбрать иное ме-

сто охоты. 

Прием заявок на участие в распределении разрешений  осуществлялся: на 

добычу вальдшнепа, серой куропатки, водоплавающей и болотно-луговой дичи – 

с 7 по 16 августа 2017 года.  Всего по краю было принято 2 384 заявки: на до-

бычу самцов фазана – с 15 августа по 4 сентября принято 206 заявок; на добычу 

пушных животных с 4 по 22 сентября 2017 года принято  4 416 заявок. 

В связи с тем, что заявок поступило меньше, чем разрешений, подлежа-

щих распределению, жеребьевка по распределению разрешений на добычу 

вальдшнепа, серой куропатки, водоплавающей и болотно-луговой дичи не про-

водилась, и разрешения распределялись в порядке очередности поступления за-

явлений.  

Жеребьевка по распределению разрешений на фазана проведена 13 сен-

тября в отношении общедоступных охотничьих угодий Изобильненского, Но-

воалександровского, Новоселицкого, Петровского, Труновского и Шпаковского 

районов. В отношении остальных охотничьих угодий жеребьевка не проводи-

лась. 

Жеребьевка по распределению разрешений на пушного животного про-

водилась в отношении охотничьих угодий: "Шпаковский" – 3 октября, "Второй 

Шпаковский" и "Четвертый Шпаковский" – 4 октября.  

На процедурах по распределению разрешений, помимо членов комиссии 

присутствовали охотники, ранее подавшие заявление на участие в распределе-

нии. Выдача распределенных разрешений на добычу вальдшнепа, серой куро-

патки, водоплавающей и болотно-луговой дичи для охотников, подавших заяв-

ление, осуществлялась с 28 августа по 12 сентября. Оставшиеся после распре-

деления разрешения выдаются с 13 сентября 2017 года. Разрешения на добычу  

фазана выдавались с 15 сентября по 29-ое текущего года. Выдача нераспреде-

ленных разрешений производится с 4 октября 2017 года. 

На сегодняшний день министерством завершено распределение разреше-

ний на добычу всех видов охотничьих ресурсов, разрешенных к добыче в осен-

не-зимний период охоты 2017 – 2018 года.  

В настоящее время осуществляется выдача разрешений на добычу пуш-

ных животных охотникам, которые приобрели право на получение разрешения 

по результатам жеребьевки, а также охотникам, подавшим заявление на охот-

ничьи угодья, в отношении которых жеребьевка не проводилась (с 9 по 22 ок-

тября). Разрешения, оставшиеся после распределения, выдаются с 25  октября 

2017 года.  
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Результаты проведения всех жеребьевок и информация о сроках выдачи 

разрешений размещены на официальном сайте министерства в информацион-

ной телекоммуникационной сети "Интернет". 

Наибольшая напряженность, среди охотников, проявляется в густонасе-

ленных районах края, таких как Шпаковский, Кочубеевский, Предгорный, 

Изобильненский, Минераловодский и Петровский районы. Это обусловлено 

нежеланием охотников ехать в отдаленные от дома районы и соотношением 

охотников и охотничьих ресурсов не в пользу последних. 

Комитет продолжит работу по мониторингу исполнения Закона Ставро-

польского края "О некоторых вопросах регулирования отношений в области 

охоты и сохранения охотничьих ресурсов" в весенний период охоты 2018 года, 

который начнется в марте месяце.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Иван Андреевич. 

Какие вопросы у депутатов будут к Ивану Андреевичу? Нет.  

Коллеги, не будет возражений принять заслушанную информацию к све-

дению? Нет. Принимается. Не надо нам голосовать. Принимается. У нас не 

было, постановления нет. 

Уважаемый Иван Андреевич, благодарю Вас и членов комитета, работни-

ков отдела аппарата Думы по обеспечению деятельности комитета по аграрным 

вопросам за проведенную работу. Радует, что принятый нами закон действи-

тельно позволил сделать процедуру распределения разрешений на добычу 

охотничьих ресурсов более прозрачной и удобной для людей. Сегодня это по-

нимание есть, наступило. Спасибо за работу проделанную! Но контроль сни-

мать не надо и продолжать дальнейшую работу. 

Слушается вопрос "О деятельности Молодежного парламента при 

Думе Ставропольского края в 2017 году". 

Вопрос внесен Молодежным парламентом при Думе Ставропольского 

края; комитетом по социальной и молодежной политике, образованию, науке, 

культуре и средствам массовой информации. 

Слово предоставляется председателю Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края Мощенко Кириллу Вадимовичу. 

Пожалуйста, Кирилл Вадимович. 

 

Мощенко К.В. Уважаемые Николай Тимофеевич, Иван Иванович, Ген-

надий Владимирович, уважаемые депутаты и члены Правительства! Молодеж-

ный парламент при Думе Ставропольского края создан в 2007 году. Нынешний 

созыв Молодежного парламента сформирован в апреле 2017 года, в его составе 

50 человек. 

География представителей муниципальных районов и городских округов 

в Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края представлена на 

слайде. 
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В составе Молодежного парламента 21 студент, 3 руководителя центров 

по работе с молодежью, 3 представителя молодежных палат районов, 7 человек 

из предыдущих созывов Молодежного парламента. 

За время работы действующего созыва Молодежного парламента прове-

дено два заседания, на которых утвержден Регламент Молодежного парламен-

та, перечень комитетов и их состав, план работы, избраны председатель, заме-

стители председателя Молодежного парламента, секретарь и председатели ко-

митетов. 

Соблюдая преемственность в деятельности Молодежного парламента, 

основными в своей работе выделяем следующие направления: законотворче-

ская деятельность, развитие молодежного парламентаризма, деятельность по 

реализации молодежных проектов. 

В направлении законотворческой деятельности мы продолжили работу 

предыдущего созыва Молодежного парламента над проектом закона Ставро-

польского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О моло-

дежной политике в Ставропольском крае". Законопроект направлен на под-

держку молодежного предпринимательства и стимулирование молодежи к 

предпринимательской деятельности.  

Действующим составом Молодежного парламента законопроект был до-

работан с учетом поступивших к нему отзывов, предложений и замечаний. На 

июньском заседании Думы Ставропольского края он был принят в двух чтениях 

и подписан Губернатором Ставропольского края 11 июля 2017 года. 

Мы благодарны Губернатору края и Вам, Геннадий Владимирович, за 

поддержку нашей законодательной инициативы. 

В настоящее время по инициативе Молодежного парламента при Госу-

дарственной Думе работаем над законопроектом о внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О молодежной политике в Ставропольском крае" в ча-

сти проведения ежегодного форума молодежи в регионе.  

Патриотическое воспитание молодежи мы выделяем одним из основных 

направлений в своей работе. Нами проведен ряд мероприятий: "Тест по исто-

рии Великой Отечественной войны" на территории Ставропольского края в 

рамках федерального проекта "Каждый день горжусь Россией"; мы приняли 

участие в акции "Бессмертный полк", в чествовании ветеранов в Думе Ставро-

польского края, краевом автопробеге "Эх, путь-дорожка фронтовая...", в вос-

хождении на гору Бештау, посвященном Дню Победы, и других мероприятиях. 

Наш край является многонациональным и укрепление  межнациональных 

отношений Молодежный парламент считает важным направлением в своей де-

ятельности.  

В рамках XIV Международного конгресса "Российская семья", прохо-

дившего в крае в мае текущего года, члены  Молодежного парламента приняли 

участие в заседании круглого стола "Роль семьи и этнокультурных традиций в 

трудовом воспитании подрастающего поколения", представив доклад на тему 

"О духовно-нравственных и трудовых традициях народов Северного Кавказа". 
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Также молодые парламентарии приняли участие в Международном фо-

руме "Северный Кавказ в новом технологическом укладе" в городе Пятигорске. 

В сентябре участвовали в организации и подготовке подворий фестиваля наци-

ональных культур "Южное гостеприимство". 

Молодежный парламент принимает активное участие в проведении Года 

экологии. Нами уделяется большое значение освещению экологических вопро-

сов и повышению экологической культуры молодежи. 

В сентябре текущего года приняли участие в первом Ставропольском 

краевом экологическом форуме в городе Железноводске и Санкт-Петербургском 

Всероссийском молодежном экологическом форуме. Выступили инициаторами 

проведения экологических субботников.  

С целью изучения проблем молодежи провели опрос молодых граждан в 

районах и городах края. На сладе представлена география опроса. Опрос пока-

зал, что молодежь сталкивается с проблемами трудоустройства, получением 

качественной медицинской помощи, уровнем благосостояния и получением ка-

чественного образования. Для самореализации молодежи не хватает финансов, 

времени, знаний, мотивации, поддержки, 2,8 % опрошенных ответили, что им 

всего хватает. 

Надеемся, что результаты опроса позволят разработать предложения по 

совершенствованию молодежной политики в Ставропольском крае, а также 

скорректировать направления в деятельности Молодежного парламента.  

В целях развития молодежного парламентаризма мы провели заседание 

круглого стола на тему "Развитие молодежного парламентского движения в 

Российской Федерации. Молодежный парламент: новые тенденции". В меро-

приятии приняли участие представители краевых и муниципальных молодеж-

ных консультативно-совещательных органов, молодежных организаций, сту-

денческого актива. Экспертами при обсуждении темы стали депутаты Думы 

Ставропольского края и депутаты Государственной Думы Российской Федера-

ции. Разработанные предложения по развитию молодежного парламентского 

движения были направлены в адрес Молодежного парламента при Государ-

ственной Думе. 

Члены Молодежного парламента приняли активное участие во Всерос-

сийском форуме органов молодежного самоуправления в рамках федерального 

проекта "Молодежная команда страны", проходившем в  Московской области. 

Форум направлен на создание системы поиска, отбора и подготовки молодых 

лидеров. Ставропольская делегация приняла участие в форуме и написании ма-

нифеста "Молодежная команда страны". 

Члены Молодежного парламента приняли участие в форуме "Территория 

смыслов на Клязьме", форуме активных граждан "Сообщество", молодежном 

форуме Общественного Народного Фронта.  

В числе участников молодежного форума "Машук" было 11 представите-

лей Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, которые защи-

щали свои проекты, а так же работали в качестве организаторов. По итогам 
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конкурса двое членов Молодежного парламента, – Юлия Степанова и Ислам 

Яхьяев, – стали победителями конкурса грантов. 

Проект члена Молодежного парламента "Диалог равенства" Дарьи Шев-

цовой принял участие в III Культурном форуме регионов России в Москве. 

Также в числе ставропольской делегации на Всемирный фестиваль молодежи и 

студентов в Сочи, были представители Молодежного парламента. 

Члены Молодежного парламента приняли участие в заседаниях и сове-

щаниях Думы Ставропольского края, комитета Думы Ставропольского края по 

социальной и молодежной политике, образованию, науке, культуре и средствам 

массовой информации; в заседании Молодежного парламента при Государ-

ственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, в семинаре 

"Школа молодых законотворцев", проходившем в Москве; в публичных слуша-

ниях по годовому отчету об исполнении бюджета Ставропольского края за 

2016 год, в заседании круглого стола, посвященного Дню молодежи в городе 

Лермонтов, в первом заседании Совета законодателей Ставропольского края. 

В настоящее время участвуем в подготовке вопросов, рассматриваемых 

комитетом по социальной и молодежной политике, образованию, науке, куль-

туре и средствам массовой информации в рамках контроля за исполнением за-

конов Ставропольского края "Об ограничении продажи электронных систем 

доставки никотина" и "О физической культуре и спорте в Ставропольском 

крае" в части реализации Всероссийского физкультурно-спортивного комплек-

са "Готов к труду и обороне". Проводим опрос молодежи. 

В ближайшее время готовимся принять участие: в школе лидеров учени-

ческого самоуправления в Ипатовском городском округе, в форуме молодежи в 

Государственной Думе, в заседании Президиума Совета законодателей Россий-

ской Федерации при Федеральном Собрании России.  

Прорабатываем законодательные проекты членов Молодежного парла-

мента, с которыми они участвовали в конкурсе. 

Нами разработана схема развития Молодежного парламентского движе-

ния Ставропольского края, она представлена на экране.  

Можно выделить основные направления: это работа с инициативами и 

проблемами молодежи (для этого планируем создать Интернет-приемную, а 

также выездную приемную в районах и городских округах); разработка про-

граммы развития молодежного парламентского движения в Ставропольском 

крае, организация общественных и социальных мероприятий, направленных на 

работу с молодежью, и другие. 

Могу заверить депутатов, что за время работы сложился работоспособ-

ный коллектив Молодежного парламента. 

Спасибо вам за доверие и возможность самореализации каждого из чле-

нов Молодежного парламента. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Кирилл Вадимович. 
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Коллеги, будут ли у депутатов вопросы к Кириллу Вадимовичу? Нет во-

просов. 

Давайте тогда слово куратору нашему Молодежного парламента Вален-

тине Николаевне предоставим. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые коллеги, я хочу вам сказать, что действи-

тельно за такой короткий период Молодежный парламент стал, вы знаете, я бы 

даже не сказала, помощником, он стал просто нашим соратником, и мы очень 

много встречаемся с молодежью, обсуждаем (не мы, я имею в виду Молодеж-

ный парламент). Я всегда говорю мы, потому что мы вместе. 

Знаете, особенностью… Я не буду повторяться обо всем, что сказал Ки-

рилл Вадимович, я могу только одно сказать, если вы заметили, и географию, 

откуда ребята, и то, что они в районах принимают участие, и организовывают 

мероприятия, и хотят знать, чем живет молодежь, говорит о том, что мы с вами 

не ошиблись: та комиссия, которую назначила Дума, Геннадий Владимирович, 

Вы, не ошиблась в выборе наших ребят.  

И вот ближайшее… Кирилл… Вот Дарья, которую вы видели сейчас, она 

завоевала со своим проектом во Всероссийском конкурсе первое место по рав-

ным возможностям людей с ограниченными возможностями, и мы уже вышли 

на российский уровень. 

Я предлагаю…Информацию мы заслушали на комитете, говорили об 

этом. Информацию принять к сведению. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Николаевне. 

Уважаемые коллеги, это впервые у нас такое выступление Молодежного 

парламента. Они отработали год. Им есть уже, чем похвалиться, чем поделить-

ся с нами. Естественно, они хотят, в первую очередь, чтобы мы услышали их. 

Я не ошибусь, если скажу, что на сегодняшний день это восьмой наш комитет, 

комитет молодежи, который постоянно у нас здесь бывает, с удовольствием 

общаются с нами. Мы напитываемся от них той энергетикой, которая есть у 

молодежи. 

Давайте пожелаем нашему Молодежному парламенту, конечно, в первую 

очередь, развиваться как парламентариям, развиваться как молодым, грамот-

ным, интеллигентным созидателям нашей прекрасно страны. 

Кирилл Вадимович, спасибо большое за информацию, за выступление. 

Нам не надо голосовать, мы информацию принимаем к сведению. 

Давайте поблагодарим Кирилла за доклад. (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты, за время, прошедшее после последнего заседания 

Думы, в сентябре месяце поступил ответ на депутатский запрос Тереховой 

Светланы Алексеевны. Копия вам роздана. Зачитывать нет смысла. 

Депутатских запросов не поступило сегодня. 
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Уважаемые депутаты, за время после проведения у нас принято после 

28 сентября 38 постановлений. Перечень постановлений также у вас имеется. 

Какие будут вопросы по повестке и проведению заседания Думы? Нет. 

Все вопросы повестки дня рассмотрены. 

На этом пятнадцатое заседание Думы Ставропольского края шестого со-

зыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России) 
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